

民の健康を《応援する》エー全》のセーフ(SAFE)、 内科系救急医療の空白時間を を名前に込めた」と話します。 は、「《支える》 なった溝口あやさん(清流) かな夢により名付け なさえー 再開が実現しました。 1次救急365日体制》の開設式をもって、《内科 称は《ささえ サ**・** ポ 体制》の 《内科系 る≫。 豪

去る9月5日火、セン

います。

「効率性」、 「機能性」

今年4月には、開設前の今年4月には、開設前のとして、常勤医師となるセンター長、副センター長のほか、5人の看護師を配置し、医療物品の搬入計画やも、医療物品の搬入計画やをどを開始。6月には、開設前のなどを開始。6月には、開設前の 建物の星線に立った 物の建設には、

に同検討会による「センター検討会》を発足。翌26年10月 次救急医療の受診先がない状らの時間帯では、市内に1朝までの診療を停止。これ 朝までの診療を停止。これないため、深夜0時から早疲弊による医療崩壊を招か **医** 師の不足や深夜帯の荷 健福祉部内に「休日夜間急 平成27年10月には市の保 決定しました。 け、《千歳市休日夜間急病セ 建設の基本方針」の報告を受 成25年12月に《千歳市夜間急 制なども参考にしながら、 保のため、 時間を解消し、市民の安心確空白日や深夜0時以降の空白 況となっていました。 得ながらも、 千歳医師会の多大な協力を ンターの平成29年度開設》を 20年度から《空白日》が生じ、 市は、千 医師や医療スタッフ 1次救急医療が減 歳医師会とともに、 他市の救急医療体 保夜 O 時から早 医療崩壊を招か 医療スタッフの 「準備委員会」 平

を設け、具体ななどとともに 病センター準備室」を設置、 千歳医師会、千歳薬剤師会

広報ちとせ 平成 29(2017) 年9月号 2

救急医療には、建物や 設備以外に、職員の対 応が非常に大切です。 これから市民の皆さん

に接するスタッフに、 座談会形式で思いを 語ってもらいました。

めてですが、

皆さん千歳での勤務は初

【鈴木】 田中 あるまちだと思います。 歳駅で降りる方が本当に多 く明るい印象がありますね。 働く方の しい都市。 若

じます。 国人もたくさん見受けられる 【倉】 車の往来が多くて、 とも素晴らしいですね。 人口が増えて いるこ 外

二村 看護師

鈴木

なまちだと感じています。年目ですが、面積的には広大 【二村】市内に住んでまだ3 のではないでしょうか。

び交い、 豊富、 しています らも活気のあるまちだと期待 子どもが多く、 、青葉公園などの緑も空を見れば飛行機が飛 これか

の意気込みは? 感じたこと・市の職員として 着任からこれまでの間で

に日に強くなります

田中 看護師

松田看護

んなに来ないかなと、

になりました。

一貫性のあ

かったことなども多く、

勉強

ていて、いままで気がつかなための対応方法も加えられ

心に集まっていると感 まちがコンパクトで Rが混んでいて、千 緑あふれ、 人口も多い活気 石い人が多空港のあ

【松田】生まれ育ったまちで ŧ

倉 看護師

熊谷 副セン

市民の方に向き合う意識が日 【鈴木】千歳市の職員として、

立場で勤めてきましたが、今し、看護職という公平公正な らの委託を受けた施設でした 【倉】以前の勤務先も行政か

まちの印象は? で、 上げに携わり

仕するという意味で、もっと職員として市民の皆さんに奉持ってきました。今後は市の ならないと思います 強い奉仕の心を持たなければ て患者さんへの奉仕の心を【二村】今までも看護師とし

【田中】市の職員として、 たいと思っています。 の看護師として そ

明会を開催しましたが、

本当に期待されて -なんだ…と。

【松田】準備の5か月間、新めなくてはと思っています。 度合いは高いと思います い前より気持ちを引き締合いは高いと思いますの 建物で新しい仲間と立ち ました。より高みを目 楽しく幸せだ 新

きたいという気持ちですね。 指してみんなで突き進んでい

期待にお応えできるようにがます。身近な立場で皆さんの関係にあるんだと実感してい んばり 市民の皆さんとは近しい

ように感じましたか?

回のセンター開設への注目の

たく

なかなかスムー

大事なんだと思いました。

の機関の方との連係プレ

2次救急への搬送など、外部るまでの一連の流れの中で、 さんが来院されてから帰宅す

外部

方などとも話ができて良かっ 【田中】市民病院や救急隊の

たですよね。私たちも、

患者

会を開催しましたが、どの開設までに5回の市民説

ではなく、

市民の心情に沿う

看護する側の視点だけ ありました。それと、 ざまな《気づき》が

で、

ました。 とが、ひしひしと伝わってき安や心配を強く抱いているこ るセンタ

れのお母さんも参加されていていましたが、若い方、子連 高齢な方に偏るのかなと思っ 具体的な質問が寄せ

られ

良い

ビスが提供できる

んなで連携することで、ますね。これを基に私な

ね。これを基に私たちみ

注意したことや手応えは? 身に染みて感じました。 ていたことに期待度の高さを ルなども用意していますが 開設後の患者対応マニュ

方の努力で《医療》が成り立

つのだなと深く感じました。

しっかり 供だとか、 者さんの感染の管理、薬の提 が提供できる》という 【鈴木】マニュアルもゼロ ら全てを作って 医療の安全面だとか、患促供できる》という視点 《しっかりと医療と看護 と行えるよう、 そういうことが いきましたの

るよう、 【倉】これまでも 識して作成しています が、全員、同じ対応ができ門分野などの差はあります ました。スタッフの間でも専 さんの意見を出し合い作成し マニュアルであることを意 してきましたが、文書に】これまでも1次救急は 実際に活用できる

仕立てることで、

さま

夜間に苦しくくっ意見や質問の内容を聞いて、 【二村】正直、(参加者は)そ

患者さんとどのように接 とても嬉しく思います。

と

のこと、 たので、 心感が、実は一番ことしておいる安すね。《受診した》という安する。 思って 含め、 間、深夜の救急病院がなか「鈴木」千歳ではしばらく 7 アドバイスもしていきたいでに気をつけたら良いかなどの 市民の安心感につながると また、 いるのではと思い 深夜の救急病院がなか います。 センターの存在自体が 自宅でどういうこと 週末や祝日の日中も 1次救急の施設とい 帰宅してから ・ます。

こ取り》のマニュアルを作れくさん教わり、正に《いいと

わってこられた皆さんからた

看護係長

東京 出身

医学博士、麻酔専門医

救急専門医

趣味 柔道(3段

思って

います。

していこう、

【二村】市民病院をはじめ、

多く

の方が親身になって協力

ですね。千歳の医療に長年関してくれたことが嬉しかった

たことが嬉しかった

スを提供していきたいなと手に活用して、最善のサービないけれど、マニュアルを上はいかない面もあるかもしれ

東藻琴 出身

救急看護認定看護師

趣味 旅行

で歩いてきた方が、実は2すが、(一見、軽症な) 自分院できる方を対象としていま 行うことが、よ うことで、 ます 流れを作ること) 流れを作ること)をしっかりら順番に医師の診察を受ける 者など、緊急性のある患者か 態が悪化する可能性の高い患 ジ(症状が深刻、 重症患者であるケースもあり 3次救急の対応が必要な (きた方が、実一見、軽症な) が深刻、あるいは状、看護師がトリアー 基本はご自身で来 とても大事なこ います。

や機器使用方法のアドバイスり以外にも、私たちへの研修

感謝の気持

松笛

方など、

多方面からの支えが

看護師以外の医療従事者) などのコメディカル 各診療科の先生、

0)

ありました。

マニュア

ルづく

札幌 出身

趣味 食べ歩き

【熊谷】

素晴らしいマニュアル】本当に多くの方の協

ちに堪えません。 をいただくなど、

札幌 出身

趣味 スキューバ

ダイビング

入などの試みも行って

試みも行っています、通訳システムの導

したいという皆さんの気持ね。きっちりした医療を提

でも外国人対応や指さしの会が完成したと思います。なか

看護師

【鈴 木】

特に市民病院の皆さ

看護師だけではなく

薬剤や検査

(医師・

くると信じてい

・ます

(笑)。

れから美味しいエキスが出て

木古内 出身

趣味 ランニング

(現在 ソーセージ

づくりを研究中)

も取り入れていますので、こる非常勤職員の方からの意見

他市での救急医療の経験があ

たのかなと。

それをベースに

千歳 出身

趣味 娘さんとの

ライブ参加

【 熊 谷 】 る一時的な応急手当を適切にの意味で症状を改善・緩和す 重要になっていきます 2次救急との連携も そ

を目指そうと思いますか?していこう、どんなセンター が痛くなり、「どこに行ばかりの頃、真夜中におれている。」というでは、真なかにおいている。 はないかなと今は考え 、「どこに行った真夜中におなか

多く、 ります。 と思ったことがあり、 自衛隊が

もあると思いますが、受診での発症や朝まで待てない痛み 【田中】夜中というと、 るのではないでしょうか。が大きな安心を与えられ ンタ・ ここ、というように、 もゴー ーがあり続けること ルデンウィ ク セ 突然

に朝までこのままでいいかわにお子さんがいる方は、本当の不安も大きいですよね。特 待っても大丈夫ですよ」など ください」だとか、「この後「もう1回症状が出たら来て からないという不安も大きい 【倉】同じ症状でも昼より夜 のかなと思います ごしていただけることも良い も同じ状態であれば明日まで と思うので、 に出たときの方が、 相手にとっては 患者され

という安心感を得て朝まで過 ね。《先生に診てもらった》 という気持ちもあります きる病院も限られ、患もあると思いますが、 が多いまちです にとっては選ぶ余地すらない 毎日ここ、 人の出入り 、お正月 患者さん 皆さん、 ですね。 しょう。 関係を持って、 療・看護を提供したいと思っ り添う気持ちでお迎えする医まで大変でしたねという、寄 ことは嬉しいことですし、 さんに頼りにしていただける 【松田】同じ市民として、歩なければならないと思います にしっかり持ってやってい で重要な患者を《見逃さな ますので、トリアージの過の中にも重症の方は紛れて されるセンター 【熊谷】市民の皆さんと信頼 という気持ち》を、自分の中 ・ます トが切れたと思います 火救急 がんばって 座談会 8月10日 トリアージの過程 いメンバ 特集 嫌 を目指したい 心から頼りに さえ 開設。 きま 皆 今 5 広報ちとせ 平成 29(2017) 年9月号

では、

医療事務や薬剤師の方

の意見も取り入れて

本当にたくさ

んの職種の います と。今回のマニュアルづくり

るマニュアルができたと思い

かどう がどうかです。救急医療の数 g。やはり《コンと理解を得られるの難しい点は、利 もに申し分のないメンバートの時点から人員数・力量護師が配置されたので、スタ

ています。 獅より 大変有難なの動を 変有難いと思っ 述の働きをして 事務担当の歌 担当の職 ・ スター

や、2次救急の経験がある看とフターでの経験がある看護師しても、札幌や恵庭の急病セー 看護師の人員体制につきま 成したと思っています。き、非常に理想的な建物が完に基づく意見もくんでいただいなの急病センターでの経験

《コンビニ受診かどうか》

理解していただきたいと思いでは完結できないことを広く《1次救急》であり、ここだけまた、センターはあくまで ます。・ きたいと思います。まずは電話で相談して

市民の皆さんを支え、 時には市民の皆さんに 支えていただけるような 施設になることを 目指します

千歳市休日夜間急病センター長

たなか ながとし 田中 長利

昭和37年12月、福岡県みやこ町生 まれ/平成元年 大分大学医学部卒業/

福岡徳州会病院で内科、小児科、外科

産婦人科、救急を研修し、専門を脳神

経外科として6年間脳外科に就く。そ の後、消化器内科を専門とする内科医

に転科/21年より札幌市医師会夜間

急病センターに勤務。江別市、釧路市

従事/29年4月1日付けで千歳市休

日夜間急病センター長に着任/札幌在

住/妻、娘3人の5人家族/趣味 読

サブランカ(米国)」)

代に、当時、札幌東徳州会病の福岡徳州会病院の脳外科時の福岡徳州会病院の脳外科時の福岡徳州会病院の脳外科時の福岡徳州会病院の脳外科時の福岡徳州会病院の脳外科時の福岡徳州会病院の脳外科時の場所がある。 を習得し、吐血や下血などの消化器内科を中心に、内視鏡た救急医療をやりたいと思い、 職)

年

千歳での勤務は

をもって、 それを核とし

転科。その際、小!ければならない》:

小児医療も基い別と思い知り、内科を極めな

《救急の基本は、

本から学び返しました。

いものですから、手に技術一言で内科といっても幅が

院の退職医欠員の応援要員とにです。福岡は、夏が長く、暑いですから(笑)。

外科を専門としていましたが、 た。卒業後は6年ほど脳神経 た。卒業後は6年ほど脳神経 学時代から救急医療に携

ンタ

長に聞く

救急医療へ

 σ

Ü

お引き受けしましい。即答でいることができるかもしれないところから、自り、《何もないところから、自ちの求めた救急医療を立ち上がることができるかもしれないところから、自ちがいる。

ちと世健康。医療加熱ダイヤル 24 25.01.20 (01.0) 29.3 をご利用ください。 看護師・保健師・医師が24時間・年中無休でご相談 に応じ、わかりやすくアドバイスします。(非通知 設定電話からはつながりません。IP電話からは ☎03(3839)5604 (有料))

9月5日から

休日夜間急病センター

開設後の1次救急医療体制

休日や夜間の急な発熱や腹痛などに対

応する内科系の1次救急医療は、全て

休日夜間急病センターが担当します。

▶ センターの開設に合わせて、これまでの内科系1次

(外傷や骨折などの外科系1次救急医療は、これまでどおり

これまで深夜 () 時までだった内科系 1 次救急医療の 診療時間は、翌朝7時まで延長となりました。

(外科系1次救急医療は、これまでどおり深夜0時までです。)

市民病院の平日の小児科1次救急医療の受付時間が

休日・夜間の症状や診療に関する相談は、引き続き

変更になりました。(診療時間に変更はありません。

17時30分

変わりありません。

~ 20 時 30 分 ※日曜日の受付時間 (8時30分~11時)は

救急医療の「当番制」は廃止となりました。

当番制で、変わりありません。)

受診のときは必ずお持ちください

各種受給者証

お薬手帳 かかりつけ医の情報

(診察券など)

9

お薬手帳

^{手織市休日夜間急病センター} ささえ~る

●センターに関するお問い合わせは

保健福祉部 救急医療課 管理係 **雷(25)6131 / 🖟 (25)6171**

▶リーフレットを 用意しています。

書や家族との映画鑑賞(心の映画は「カ

住は16年前ですが、札幌、江別、いただきました。 道内への移いただきました。 道内への移は建物に関して、 初期段

0

0

たいところです。例えば、平日、 日中に症状が出ている場合は、 日中に症状が出ている場合は、 日中に症状が出ている場合は、 できたいと思います。緊急性 のない患者の利用が頻繁にな ると、職員が疲弊し、真に必 要とされるときの《良い医療 の提供》ができなくなってし まうのです。

ろですが、受診に迷ったら、差もあり、とても難しいとこ求める側と受ける側との温度 いただ

は

す。

ひ考えています。 の確立を重点的に進め配慮など、地域にあっ

- り、〒 歳は、 療の確立を重点的に進めた、子どもの数も多いまちで、外国人対応や小児対応で、地域にあったの配慮など、地域にあったの記慮など、地域にあったがある。そうした地域特性を踏ま います

民9万6千 0

T、MRI、血管 T、MRI、血管 でください」などと申し伝え な病院(2次救急)を受診し な病院(2次救急)を受診し な病院(2次救急)を受診し な病院(2次救急)を受診し な病院(2次救急)を受診し な病院(2次救急)を受診し な病院(2次救急)を受診し 関係の構築に尽力できたらと連携を踏まえたよりよい医療にも、今後は、1次・2次のる必要もあります。そのためてください」などと申し伝え 思って 明日、大き

これら4つのことをモットーへの情報発信に努めること。進歩すること、④患者

Ó

ること、②

③ 常 に

て、千歳の救急医療に力を注た知識と経験をフルに生かした知識と経験をフルに生かしい、頼りにされるセンターをじ、頼りにされるセンターをに、市民の皆さんが身近に感 ぎたいと思っています。

施設になることを目指してまには支えていただけるようなには支えていただけるようなとして、時だき、身近な施設として、時でも、身近な施設として、時では、

あとがき

願いも込められています。称には、関係者のそうしたな運営を支えなくてはなり 制が再開しました。る365日の内科を とを喜び、理解し、永続的ること。市民全体でそのこ ではなく、 よそ9年間の ソフト面(人)が整い力により、ハード面(数多く 大切なのは、 医療関係者の協 13 の内科系医療体の空白日を埋め、おおい、おお つもそこにあ 便利なこと 昭(建物)、 永続的 愛